



Revista semanal humorística y de actualidades

Año II
Número 52

San José, Costa Rica, 15 de julio de 1911

Horroroso crimen financiero



BIBLIOTECA ASAMBLEA LEGISLATIVA

INSTRUCCION GENERAL DE BIBLIOTECAS
BIBLIOTECA NACIONAL
San José, Costa Rica

—¡Silencio! Ya se acerca... ¡Duro y á la cabeza!

La Puerta del Sol

es la Tienda mejor SITUADA en San José
y la más elegante SASTRERIA

En ella se encontrará siempre
Toda clase de artículos para caballeros y niños

ESPECIALIDAD:

Camisas para hombre y Céfiros para fabricarlas

Visite Ud. la elegante Sastrería
anexa á dicho establecimiento.

Las indiscutibles ventajas que le ofrecen BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ BANQUEROS

son las siguientes:

RESPONSABILIDAD: Capital Pagado \$ 1.500.000-00

Intereses á LOS MEJORES TIPOS sobre

Depósitos en CUENTA CORRIENTE. — CERTIFICADOS DE DEPOSITO A LA VISTA.

CERTIFICADOS DE DEPOSITO A PLAZO.

Cordialidad sincera para todos sus clientes, lo que asegura un *Interés verdadero*
para sus negocios. — ¡¡ Visítenos Ud. hoy!! — Pruébenos Ud!!

“EL COMETA”

Revista semanal humorística y de actualidades

DIRECTOR, PROPIETARIO Y EDITOR RESPONSABLE:

ENRIQUE HINE

Apartado 751

Esta Revista se publica todos los sábados

Número suelto: Quince céntimos.

SUSCRICIÓN:

Serie de cuatro números: Cincuenta céntimos.

AVISOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Críticas sueltas

De Teatro y de Arte

Nos ufanamos de grandes cosas: de nuestra democracia, de la paz perpetua, de las bellezas costarricenses, del pan de Tres Ríos y del Teatro Nacional. Agreguen ustedes á don Felipe y al Almacén de Steinvorth, y tendremos nuestras siete maravillas criollas á usanza antigua con tendencias á convertirse en los catorce artículos de la fe cristiana.

En este margen de siete más, pueden caber de sobra nuestras maravillas felices á dos y hasta á tres por pieza como la ropa merecida. Aquí irían Salustio, nuestro olvidado filósofo alejandrino de la casta y escuela de Diógenes; el Coronel Mambrú, tan famoso en Alajuela como el ínclito Santamaría á propósito de la parada militar; etc. etc.

Decía Mr. Larré que el país era *chiquit*, y á fe que si hubiera dicho que éramos más grandes que todas las Rusias juntas, así pequeñines nos hubiéramos quedado por los siglos de los siglos, si no vinieran á sacarnos avante las dichosas siete

maravillas y nuestro afán siempre en vigilia de perfeccionarlas.

Ni más ni menos ahora perfeccionamos la devoción por el Teatro Variedades. Desde que la Salerito tuvo por conveniente hacer en él su cuartel general, no hay más sino darse con dos piedras en el pecho en vista de cuánto progresamos en el arte de Talía.

*
* *

El próximo gran festival y más anunciado es el que va á celebrarse por la Compañía curridabateña que dirige Federico Muñoz, primer garlopa en el arte de acepillar el pensamiento, y el enano Guillermo, el bajo más bajo de los conocidos hasta el presente.

Honrará luego las tablas costarricenses en el gran Teatro Nacional otra compañía no menos digna de figurar entre las que allí aprovechan luz del Erario y porteros del Tesoro Público; la dirigen dos hermanos de arte insigne, que resplandecen en la bóveda celeste artística con el brillo gemelo de Castor y Pólux, y se distinguen en los pueblos de Alajuela con el clásico nombre de Los Güechos de San Ramón.

Felizmente los similares se entienden y vendrán asociados de la Marimba de Guatemala.

Después habrá una temporada de patines bajo la hábil dirección de don Gerardo Volio; y por último, esto es gordo, se dará una gran fiesta política.

Para ésta ya se está ensayando un orfeón artesano de chicos de la Cuesta de Moras; cantarán con voz del todo acomodada á la democracia unos villancicos en honor de don

Máximo, letra de Ricardo Rodó y contrapunto de don Enrique Jiménez, el más músico de los altos empleados que frecuentan la Caballeriza del Gobierno y usan sus jamelgos.

Memoria de la Guerra

El Licenciado Oreamuno no nos favoreció con su *Memoria*, pero eso no quiere decir que vivamos olvidados ó privados de ella.

Por suerte resuenan aún en nuestros oídos los gratos altibajos oratorios de su voz campanuda y resuelta; imagen de su carácter, no sabemos si campanudo, pero sí atento á cumplir pronto y sin ambages los designios gubernamentales.

Fué esa voz de ronco magister la que nos enseñó á respetar la milicia y á considerarla á la altura merecida en que hoy la coloca don Ricardo.

Fué también ella la que nos indujo á considerar que toda paga es corta para el servicio ingrato de contar dentro de los cuarteles las horas diurnas y nocturnas, minuto á minuto y segundo á segundo, mientras acechan en la terrorífica sombra las mortíferas armas de la oposición costarricense, vigorosa tempestad llena de rayos que está alborotando de continuo el mar proceloso desde que ella existe, de la política cimarrona.

Verdad es que son pocos los que han fallecido violentamente en ese desempeño; pero no es menos cierto que el peligro suele presentarse; y con que ocurra una vez cada quince ó veinte años, ya es bastante argumento para que la fuerza pública se

COGNAC

CERVEZA

OCTRAD DUPUY

CARTA BLANCA

mantenga y para que nadie deba osar agraviarla de palabra, pensamiento ó obra; y mucho menos rebajarla ó hacer menos cómodo el ocio blando por donde han ido todos los héroes de la armada tica.

* * *

Volviendo á la Memoria de Guerra, decimos que aun eso habíamos perdido del recuerdo de la de Instrucción Pública, del mismo autor y procedencia, pues ha de advertir el lector extranjero—si lo hay acaso—que en Costa Rica congenian admirablemente la enseñanza y las bayonetas, ocurrencia feliz de don Ricardo que no ha dejado de cimentar epigramas como aquel de Mr. Evans, cuando dijo que el señor Oreamuno era Ministro de Guerra... á la Instrucción Pública.

El documento conexo con lo que dice luz, avanzada del progreso, destacamento al campo futuro y otras zarandajas de pipiripao, constaba por cierto de cuatro fojas, y de ellas una muy nutrida de sabia doctrina acerca de la inamovilidad de los maestros, donde juzga el Ministro de su deber afirmar que tal principio no ha entrado en nuestra legislación ni en la de país alguno con un valor absoluto é independiente de las órdenes del Jefe del Gobierno, y declara que si se desea que figure como ley estable, debe llevarse á la Constitución de la República; como si las leyes sueltas y reglamentarias tuvieran el destino de estar pintadas en la pared.

* * *

La Memoria de Guerra tiene seis hojas y pico, por donde se ve que el señor Oreamuno, apesar de su voz de maestro, gasta lo menos un cincuenta por ciento de mayores aficiones á la táctica y ejercicio de las armas. Por sus obras los conoceréis: Ric. Jim. ó sea el Evangelio.

No resistimos á la tentación de entresacar algunas frases del interesante y sesudo manifiesto al Congreso y al país, que entre otras virtudes que no se nos escapan, tienen para nosotros la muy señalada de que parecen hechas á fin de colaborar en este semanario:

TIPOS DEL DIA

LOS DE LA CORTE DE JUSTICIA CENTROAMERICANA



Nos falta tiempo: es preciso hacer un *tipo del dia* en tres minutos contados, con pincel y tinta china. Vengan, pues, tinta y pincel, y hagamos, con cuatro líneas, de algún señor prominente la cabeza conocida: Aquí hay uno, que por cierto es de actualidad política. ¡Gracias á Dios! No es muy fácil hacer su fisonomía, pues el maldito no tiene grandes condiciones físicas para caricaturarle exagerando sus líneas; pero hagamos lo que salga..... ¡corra el pincel y la tinta! Una, dos, tres, cuatro, cinco, seis y... siete: ¡ya está lista! Nos ha resultado una cabeza muy conocida: la cabeza de un sujeto muy audaz en la política, de un Magistrado á quien temen los de abajo y los de arriba, de un señor que por fortuna para aquellos que le miran

con recelo, desde hace años sus entusiasmos dedica á esa gran Corte de Paz, á esa Corte de Justicia que á Centro América tiene entre un zapato metida. Siempre el Derecho Penal fué la afición favorita de este señor, que surgió del frasco de tinta china, y es justo que confesemos que todo el mundo le estima como gran autoridad en esa rama jurídica...

Nos falta tiempo: es preciso terminar con cuatro líneas y dejarnos en la mente, para ocasión más propicia, otros rasgos importantes de estos figura política, que hemos pretendido hacer bastante bien parecida al señor Astúa Aguilar de la Corte de Justicia que á Centro América tiene entre un zapato metida.

LA EUREKA
FABRICA DE HIELO
San José, C. R.

¡Cinco céntimos el kilo!

ENTREGADO
A
DOMICILIO

Basigó & Alvarado

GENEROS Y ABARROTOS
Ventas solamente al por mayor.

Que las
Maderas de San Ramón
DE
Hopkins & Orlich

son las mejores que actualmente se explotan en el país,
LO SABE YA TODO EL MUNDO
porque el proceso calorífico á alta presión que sufre la
madera, la seca completamente y la pre-
serva del comején y otros enemigos.

Lo que no saben todos, es que esa
Poderosa Compañía se dedicará
PRONTO
AL RAMO DE CONSTRUCCIONES

En breve exhibiremos un modelo de
una preciosa construcción que los se-
ñores **HOPKINS y ORLICH**
están haciendo.

«Las guarniciones han operado puntualmente, con la imperturbable regularidad de la Ordenanza, sus servicios ordinarios; se han mantenido en esa ociosidad aparente que en parte estimula los ataques é inyectivas (aprieta!) con que se persigue á los servidores públicos en ese ramo, sin parar mientes en que á expensas de esa función monótona (cuál inyectiva?) de ordinario inadvertida, las autoridades cumplen su misión como vive el cuerpo, merced á la propulsión rítmica de los latidos del corazón.»

«Nuestros pertrechos militares se hallaban en condiciones tan deplorables, que podrá decirse que estábamos prácticamente desarmados...» (Si lo hubiera sabido antes el Club de las palomas...!)

«Pensó el Gobierno, tan luego se enteró de tales deficiencias, que era imperioso deber suyo remediarlas sin pérdida de tiempo, á fin de no correr la enorme responsabilidad de seguir manteniendo el país en estado de impotencia para hacerse sentir virilmente en cualquier conflicto que la desgracia le traiga...» (Dios libre se entere don Luis Castro de este párrafo, porque ahorita no más se lo restriega á don Cleto en la calva! Miren ustedes que haber corrido con la enorme responsabilidad de mantener el país impotente, incapaz de virilidad á la hora llegada, es mucho pecado de don Cleto. Felizmente ya este gobierno puede descansar tranquilo; y que lo hurguen por el lado de la virilidad!)

La compra de armas es capítulo importante; pero como la Memoria parece recomendar que eso se man-

tenga con sigilo, no somos nosotros quienes le vamos á contar al país entero y á sus belicosos alrededores que ya podemos toser entonaditos y sin riesgo de caer en el ridículo de la impotencia. Bien armado y viril, qué tal?

VINO DE TERPINA



VINO DE TERPINA

Hé aquí un parrafito que les gustará sin duda:

«Si el Gobierno hubiera entregado el proyecto de armarse á las mareas pasionales de la opinión y á los chistes de la Prensa, que á las veces y á condición de lucir el ingenio de la chanza filosa, no quiere darse cuenta de la gravedad de los

QUIEN NO SE CALZA BIEN
ES PORQUE NO QUIERE.

LA ZAPATERIA
DE
Enrique Benavides

(Costado Sur del Mercado)

hace calzado inmejorable, clavado y cosido, en todas las formas imaginables, á Precios de REGALO.

intereses que puede comprometer...» (Ave María Purísima! No nos comprometamos.)

Este otro es bueno asimismo:

«La Institución de la Policía habría de reglamentarse en condiciones tales de estabilidad y de dotación, y con tales requisitos para servirla, que constituyera una carrera, pues nada hay que perjudique tanto el buen funcionamiento de ese instituto, como los cambios frecuentes de personal.»

¿No es verdad que los maestros envidiarán seguramente estos conceptos para su humilde carrera?

No nos dice el señor Oreamuno si será preciso que estos anhelos policiacos se hayan de consignar en la Constitución de la República, á fin de hacerlos eficaces y respetables; sin embargo, es casi seguro que el día menos pensado se descuelga con el proyecto respectivo hacia la Cámara.

¡Apostemos!

Sin Beatriz y sin el retrato

El mejor de los gobiernos del más libre de los pueblos, armado del más hábil de los Ministros de finanzas, acaba de darle el último toque al abono de nuestra prosperidad nacional: ha rechazado el último empréstito que nos quedaba para ahorcarnos.

Felizmente se llevó á cabo el arreglo de nuestra deuda extranjera, con lo cual abrió boca como quien dice, la presente Administración.

Los ingleses cogieron los pagarés nuevos con harta efusión y buen humor.

Cogían algo más: la posibilidad de apoderarse de nuestras aduanas

ELDERS & FYFFES

LINEA DIRECTA DE VAPORES

Entre **PUERTO LIMÓN (Costa Rica)** y **BRISTOL (Inglaterra)**

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días.
Salen de Limón cada quincena

Pasaje de primera á Bristol, ida £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta. £ 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja de 10%
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón,
y á los Sub-Agentes Sasso y Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

La Victoria de la Cerveza

en su larga lucha con las otras bebidas
se debe á la

Cerveza de "La Victoria"

DE

ROMERO Y CASTRO Hnos.

que con sus INIMITABLES MARCAS

"Extra" y "Pilsener"

ha hecho famoso al BARRIO AMON.

A. LEIVA & C.
 ANTIGUA CASA ALFARO
 SEDERÍA - PAÑOLONES DE SEDA - LOZA - CRISTALERÍA - ARTÍCULOS PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

PLATERÍA Y RELOJERÍA
ALMEJÚN
 Se compran alhajas destruidas
 COMPOSICIÓN de TODA CLASE de RELOJES
 Construcción y Reforma de ALHAJAS
 TRABAJO GARANTIZADO
 Avenida Central, Oeste
 entre
 "La Perla" y "Laporte"
 SAN JOSE, C. R.

en cuanto nos hiciera falta el *cónquibus* para pagarles.

No hablemos de historia *antigua* porque va don Máximo y se acuerda de sus flamantes honorarios, ahora que estamos de parto.

Dicen los que saben, que en cuanto carezcamos de los setecientos mil colones, que por moderados intereses debemos enviar anualmente á Londres, vendrá el interventor á enseñarnos cuál es el camino adecuado para obtenerlos; y no sé si serán exageraciones de Jenaro Sáenz el hermano de Perla, pero es lo cierto que cuentan de él que anda asegurando que al interventor se le dará wellcome dentro de poco.

Porque es como él piensa, sin jerónimo de duda:

No hay dinero.

No hay ventas.

No hay movimiento, ni de tierra siquiera.

No habrá, pues, con qué pagarle á los ingleses.

En materia de finanza, échense á don Felipe y lo vence; y aunque no venciera, lo cierto é indiscutible es que no tendremos con qué, sobre todo desde que el último palo en que nos pudimos ahorcar, vino don Ricardo y se lo apeó de un zurdazo.

* * *

Carlitos Brenes, que es bastante zorra se ríe de los consejos de su paisano Jenaro.

No es que las halle mal calculadas: él como buen interventor de Bancos, sabe muy bien que á estas horas el oro marcha desbocado hacia el extranjero, con las crines esplendentes al aire. Saberlo él y sa-

GALERIA DE BELLEZAS



Nuestra encantadora é inteligente amiga CIRIACA DARLING

Su belleza escultural á Fidias asombraría y no hay en Andalucía una sal como su sal; esta niña espiritual

por quien más de uno suspira, seduce á aquel que la mira y le hace morir de amor... Diga el experto lector si esto es cursi ó si es mentira.

¡El Baratillo de Cartago!
 de José Avilés (VALBUENA)

PAÑOLONES BLANCOS Y DE COLOR.
 GENEROS DE TODA CLASE.
 REBOZOS—PAÑUELOS.
 ¡SIEMPRE SURTIDO NUEVO!
 ¡SIEMPRE BARATILLO!
 Calle del Tranvía. — Frente á "La Marina"

IMPORTANTE
 Hasta segundo aviso los precios de nuestro **Azúcar de Familia** de la acreditada marca «FEDERICO TINOCO» serán los siguientes:
Azúcar de 1^a á \$14-00 el quintal neto
 , 2^a , 12-00 ,
 , 3^a , 10-00 ,
 5% de descuento sobre órdenes de 10 quintales arriba
 NOTA:—Avisamos á nuestra clientela que las órdenes de azúcar que tengan á bien confiarnos quedan sujetas á las fluctuaciones del mercado, y el precio será el corriente el día del despacho de la orden.
LINDO BROTHERS
 W. Steinvorth y Hno., Agentes.

LA ALHAMBRA
 ha recibido la nueva remesa del famoso
COGNAC BRIAND
 Así como
 cigarrillos **ELEGANTES** y **SUSINI**
 y **CEMENTO** de las acreditadas marcas
—ALSEN y HÉRCULES—
 Surtido siempre renovado de
ABARROTES, GÉNEROS y LICORES
 Pagés y Cía.

Northern Railway Company (Costa Rica)

RUMBO ESTE (Léase para arriba)								ESTACIONES	RUMBO OESTE (Léase para abajo)							
Sábados solamente	Domingos solamente	Lunes y Jueves	Martes Miércoles Viernes y Sábado	Diario excepto Domingos	Diario				Diario	Diario excepto los Domingos			Domingos solamente			
	a. m.			p. m.			p. m.		a. m.		a. m.			p. m.		
	9.45			5.20			3.55	Limón	10.00		6.00			2.45		
	8.33			3.30			3.00	Estrada	10.52		7.45			4.01		
	8.27	a. m.	a. m.	3.15			2.55	Matina	10.56		8.00	p. m.		4.07		
	7.33	11.25	8.45	2.10			2.00	Siquirres	11.45		9.40	2.55		5.20		
	7.22	11.20	8.35	12.55			1.52	La Junta	11.50		9.50	3.00		5.28		
p. m.	6.00	10.00	6.30					Guápiles			6.00			7.00	a. m.	
6.50	a. m.	a. m.	a. m.	11.20			12.50	Peralta	12.55		11.35			p. m.	5.00	
6.20				9.55			12.15	Turrialba	1.30		12.20				5.45	
5.58	a. m.			9.15			11.44	Tucurrique	1.58		1.00			6.25	p. m.	
5.25	11.52			8.40			11.23	Juan Viñas	2.22		1.45			6.50	12.10	
5.10	11.38			8.15			10.42	Santiago	2.42		2.15			7.10	12.30	
4.45	11.13		a. m.	7.40		p. m.	10.15	Paraiso	3.07		2.55	a. m.	p. m.	7.40	1.00	
4.30	11.00			11.50		6.00	10.00	Cartago	3.25		4.40	7.05	12.45	8.00	1.20	
3.55		p. m.	p. m.	11.25	6.30	a. m.	5.35	Tres Ríos	3.55	p. m.	5.35	7.28	1.10	a. m.	a. m.	
3.15		4.00	2.00	11.00	6.00	7.30	5.10	San José	4.15	1.10	6.00	7.50	1.35	8.15	9.35	
		3.35	1.35			7.05		Heredia		5.32				8.40	9.57	
		3.00	1.00			6.30		Alajuela		6.00				9.15	10.25	
p. m.	a. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	a. m.	p. m.		p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	a. m.	

J. H. Burke,
Superintendente.

W. E. Mullins,
Gerente General

berlo don Ricardo es tan claro como que en el Congreso la palabra de Tobisitas corresponda al pensar de don Manuel de Jota y viceversa.

Entonces, por qué no se asustan?

Es sencillo de contestar: Porque don Ricardo guardó ciertas £380,000 á fin de que no lo hallara la insol-

Porque porrazo será el que lleve en cuanto se presenten los ingleses y le pregunten:

¿Qué hicisteis en cuatro años de vivir en armonía con nosotros? ¿A ver vuestras producciones, vuestros cultivos, vuestros ahorros? ¿Mostradnos las ventajas del restableci-

que dejarle no quisieron ni una sola de sus cláusulas. Además, cuentan y dicen que en esta misma semana los yankees dijeron que la operación no firmaban si no había interventor, (así, la cosa muy clara) y que el gobierno les dijo que... de lo dicho no hay nada. De modo que, dos empréstitos, cuatro meses de alharaca y puyas á don Felipe y alborotos en la Cámara y viajes á Nueva York y paseitos á Francia, mucho ruido en los periódicos, mucho oro en lontananza y Bancos hipotecarios y otras mil cosas fantásticas, para venir á quedar en que ni oro ni plata, sino deudas y más deudas, sin tener con qué pagarlas. ¡oh comedias de la vida oh realidades amargas! ¡Nos pasó lo que á la pobre lechera de aquella fábula. Más de un tío comerciante hemos visto esta semana, casi loco, haciendo cálculos de las enormes ganancias, de los veinte mil negocios que hacer muy pronto pensaba, cuando los tales millones nuestras calles inundaran. Más de un infeliz banquero encanecido en la banca, soñó ser un Pierpont Morgan, dueño del Banco de Francia y dueño del Wall Street y del Gran Banco de España. Los pobres agricultores también sus cuentas echaban soñando en sembrar la América entera de arroz y papas.

¿Y nosotros ¡oh lector que de la prensa te apiadas! nosotros los de EL COMETA que no tenemos ni cama en donde caer el día que nos llegue la desgracia, nosotros que no tenemos ni imprenta propia, ni nada, también vimos un rayito de luz allá en lontananza y echábamos nuestras cuentas que por cierto no eran malas: imprimir treinta millones de números por semana, y esparcirlos por el mundo á un dollar la tonelada,



El que fué
PROYECTO DE EMPRESTITO AMERICANO
HA FALLECIDO DEVERAS

Los amigos del difunto, que eran pocos, suplican á usted su asistencia á los funerales que tendrán lugar en

Peor es nada

y le agradecerían que acompañara los restos del infeliz hasta su última morada, en el cementerio que llaman

Olvido

vencia nacional asando elotes. A él que llueve y truene.

Pero no podrá decir lo mismo don Máximo.

Llegar á la meta de sus ensueños de patriota patriotero, sentarse en la curul el 8 de mayo de 1914 y ver por debajo el abismo vacío, va á ser de golpe y porrazo.

miento del Crédito de que tanto alardeabais?

A cambio del porrazo del ilustre Jefe, los ingleses le consolarán en su celda de prisionero, mostrándole las credenciales de que todos sus amigos y auxiliares han sido confinados á la Porra por... sabios, y que lo merecen.

Decires

Dicen personas muy serias y muy ducas en finanzas, que el Empréstito francés fué presentado á la Cámara, pero sin el Visto Bueno de quien hoy nos rige y manda, lo cual viene á ser lo mismo

que si en casa lo dejaran. Y cuentan esas personas, que se envió á la misma cámara el otro Empréstito, el yankee, sin objeciones ni trabas, pero que allí los conscriptos le hallaron cosas tan malas,

Gran Hotel Internacional

INSTALADO A LA DERNIERE
— ESPLENDIDA COMIDA —
Cuartos higiénicos y elegantes
HERMOSO SALON DE BILLAR

entrar en negociaciones
pacífico-literarias
con Carnegie, Rockefeller
y otros cuantos papanatas
y hacer un *trust* cometudo
y repartir las ganancias.

En eso se despertó
el que esto escribe... ¡qué lástima!

MANO-LITO

Notas cortas

Escritores de á puigada y media están reventando en Costa Rica.

En el cielo del periodismo con todos sus barrustos de tempestad política, acaba de descubrir *El Noticiero* otro astro intelectual cuya cuna fué Nicaragua, y que parece haber sido precedido por los tres reyes magos: Nicasio, Daniel y Ramón A. Ruiz B.

El indiciado se llama León Guerra! Tal hombre ha incubado sus pensamientos con el sol ardiente de Puntarenas; ya tiene sus proyectos en el nido... junto con las gallinas que asiste gubernativamente el Dr. Isaac, hijo de Abraham!

—Se asegura que don Felipe ha ocurrido al despacho del Doctor Jiménez, en el Variedades, con el fin de sugestionar á varios Diputados que conocerán del empréstito.

Ya está haciéndose la lista de las personas á quienes les va á tocar casa de las del Contrato: figuran en primer término el Director de EL COMETA, el General Villegas, don Juan M. Murillo y don Ronulfo Carnegie; el propio Billo, parece que va á conseguir una parte de galerón.

Matrimonios en ciernes

Ayer amaneció doña Torcuata de pocas pulgas. Se levantó á las seis y cuarenta y siete minutos, colorada como un tomate y buscando algo sobre qué descargar su ira, fermentada en ocho horas de sueño profundo, al calor de tres cobijas de lana y treinta y ocho grados de temperatura conyugal, es decir, de la temperatura de don Homobono, su marido, que es persona flaca y huesosa, pero que consume, cada noche, media botella de whiskey, como quien no dice nada.

Y es claro, lo primero con que tropezó doña Torcuata, fué con la infeliz cocinera que esperaba ansiosa en la puerta de la cocina, las órdenes, si es que así se puede llamar al dinero, para comenzar sus labores culinarias, ó sea, el café de don Homobono.

—Sisebuta: por qué se ha levantado tan tarde? ¿Ya está hecho el café?

—Señora, estoy esperando desde las cinco el diez.

—Pues tómelo y dese ligero, caray, que ya estoy hilando.

—Homobono: antes de que se despierten las muchachas, vamos á hablar seriamente.

—Hablemos, hijita.

—Nosotros tenemos diez hijas... y todas solteras.

—Demasiado lo sé, Torcuata; no me lo recordés.

—Es que no se puede seguir así: es necesario buscar la manera de casarlas.

—Estoy de acuerdo ¿pero cómo?

—Para eso te llamé: tengo una idea: ¿á que no adivinás cuál es mi proyecto?

—Poner un aviso en EL COMETA.

—No.

—Pues entonces, me quedo en ayunas...

—Pero hombre, te has comido tres boyos de pan y dos tazas de café con leche...

vengo leyendo en los periódicos que se casó fulanita, que se casó menganita: todas se casan en cuanto ponen los pies en el Limón. Será el aire del mar lo que hace que allí los machos sean tan amigos del matrimonio; pero lo cierto es que aquí nos estamos pudriendo con ese chorro de hijas y no hay modo de salir de ellas. Adiós, qué caray; yo quiero para mis hijas, machos; los del país no sirven para nada; son una manada de arrancaos viciosos... Además en San José ya no hay esperanza, en Alajuela menos; en Heredia no hay machos y en cambio hay cuarenta mujeres para cada hombre; Puntarenas no es tampoco lugar á propósito; Cartago, se acabó... Lo único que queda es Limón: vamonós hijito; yo te aseguro que en un año salimos de todas. Los pobrecitos



EL PROYECTO DE EMPRESTITO FRANCES

HA MUERTO SIN DUDA ALGUNA

Sus afligidos padres y demás familia ruegan á usted se sirva concurrir á los funerales que tendrán lugar en la Cámara de Diputados, y al entierro que se verificará solemnemente en el cementerio conocido con el nombre de

Historia

—Si digo que me quedo sin saber de qué se trata.

—Pues mirá nonoco: ¿vos creés que hay algún baboso en San José que se case con Chepita que es la mayor y la más fea? Ninguno: y como Chepita es la mejor de todas, ya te podés imaginar qué porvenir se les espera á las otras: Anacleto fuma; Rudeciada es el mismo demonio; Antonia, Casimira y Blasa son sapances hasta la pared de enfrente; Vicenta y Apolonia, están muy pollitas todavía y con el tiempo serán peor que las otras; lo único casadero que hay en la casa es Peregrina, porque siquiera sabe hacer versos; lo que es de la otra, de Bienvenida, ni hablemos: es idiota completamente.

—No hablemos de cosas tristes, Torcuata..

—No son tristes, al contrario. Mi proyecto es este: hoy mismo te vas donde Ricardo y le decís que digo yo que me haga el favor de colocarte en Limón, de algo, de cualquier cosa, aunque sea de guarda en la aduana...

—¿Para qué?

—No me interrumpás: hace tiempo que

machos están desesperados por casarse; vamonós á Limón, hijito, por vida tuya...

DOCTOR PÁLIDO

Telegrama de Puntarenas

A EL COMETA

Acaba de pronunciar discurso Tam Pui Shum.

Peces salieron á la orilla.

Reos de San Lucas llegaron al banquete, á nado.

Gran consternación.

Dígale Prestinary salga con fuerzas.

CORRESPONSAL

Botica Nueva de San José

MARIANO JIMENEZ

Junto al Teatro Nacional

Medicinas frescas y puras

Renovación constante por cada vapor

La Moda Elegante

DE

PORFIRIO GARCIA MONJE

Casimires importados directamente
de Francia é Inglaterra

La revista quincenal de Sociología, Arte, Ciencia y Pedagogía Racionalista llamada

“RENOVACION”

es una de las más importantes en su género que se publican en América.

¿Por qué?

Porque en ella colaboran las mejoras intelectualidades europeas y americanas de la actual generación.

Contiene 16 páginas de selecta lectura y está impresa en papel satinado. Un colón trimestre.

Si usted desea estar al tanto de las últimas cuestiones mundiales, búsquela sin demora.

Apartado número 638

ES ABSOLUTAMENTE cierto
 que la buena CERVEZA es higiénica
 La célebre BLANCA no es la única
 que fabrica TRUBER. Pruebe también
 La inimitable Lager BEER y la deliciosa
 ESTRELLA

¡¡GATO ENCERRADO!!

BOtar su dinero comprando menjurjes desconocidos ó Tirarlo inconsideradamente en específicos dudosos y CAROS, es sencillamente una locura.—
 Hablando con FRANqueza, aconsejámosle que, para evitar un percanCE desagradable tome sus drogas en una botica prestigioSA y honorable.

La poda humana

En *El Heraldo* de ayer recuerdo que lo leí,
 y aunque tan claro lo ví,
 hoy no lo acierto á creer.

A esos raros sucedidos mi buen juicio pone tasa:
 ¡cuidado con lo que pasa
 en los Estados Unidos!

«Un sabio á la edad de un mes;
 un perro que fuma habanos;
 una mujer con seis manos;
 un hombre con cuatro pies.»

Todo lo raro está allí,
 según la prensa ilustrada;
 mas de lo leído, nada
 como lo que ayer leí:

Hay un insigne doctor
 que cifra su ciencia toda
 y su esperanza en la poda
 del cuerpo humano... ¡Qué horror!

Y tiene el hombre tal fé,
 que si su salud se altera,
 se amputa un miembro cualquiera,
 pierna ó brazo, mano ó pie.

Y así llega á asegurar
 que cortando ha de vivir,
 pues no se puede morir
 mientras tenga qué cortar.

Desde luego me acomodo
 á una vida prolongada:
 pero ¿quién se corta nada
 si es tan necesario todo?

Con la poda bien se ve
 que el tronco savia recobra;
 que hay mujeres que les sobra
 la lengua, yo bien lo sé.

Y si eso ha de prolongar
 su existencia eternamente,
 yo creo, naturalmente,
 que se la deben cortar.

Hay hombre de tal pereza
 que el tener piernas le enfada,
 y hay tonto que para nada
 necesita la cabeza.

Y hay escritor estupendo
 que sin escrúpulos vanos
 perdería las dos manos
 y seguiría escribiendo.

En los casos definidos
 declaro, amigo lector,
 que opino con el doctor
 de los Estados Unidos.

Y si se pone de moda,
 mucho el país ganará,
 porque hace tiempo que está
 haciendo falta la poda.

Para lo que hay, somos muchos
 y abundan los petardistas.
 ¿Pues qué hacen los anarquistas?...
 Eso, podar con cartuchos!

Pueden ustedes creer
 que mi buen humor perdí
 desde que el caso leí
 en *El Heraldo* de ayer.

De la notable experiencia
 me asombraron las primicias:
 yo me trago las noticias
 y yo respeto la ciencia;

pero comprendo, señores,
 que la soda viene tarde,
 y pido á Dios que nos guarde
 de petardos y doctores.

JOSÉ JACKSON VEYÁN

Ya no más equitación ó vuelta de don Zenón



No me gusta ese animalito: tiene un modito de corcovear que sólo lo aguantan los sabaneritos liberianos...! Que lo monte Filo que está más jovencito... Ya yo no estoy para estos juguetitos...!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores **Cartago, Parismina y Heredia**, de 5.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá) todos los miércoles á las 6 p. m., y de Colón para Limón los Jueves á las 5 p. m.—Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

Vapores **Limón, San José y Esparta** de 3.300 toneladas cada uno, servicio semanal entre Limón y Boston.—Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO DIAS. Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, dirigirse á las oficinas de la **United Fruit Company**, en San José ó Limón, ó á los Sub-Agentes señores **Sasso y Pirle** en San José.

E. J. HITCHCOCK, Administrador.

Notas grotescas.

El Baile del Club Internacional

¡Hermosa fiesta! Dejará un recuerdo imperecedero en nuestra mente. El club parecía un jardín encantado etc., etc. Estas y otras cursilerías por el estilo nos darían material para llenar un fajo de cuartillas; pero preferimos entrar en materia: el baile estuvo espléndido; hubo pocas mujeres, pero eso nada importa porque no se necesitaban y los lectores saben muy bien que en ningún baile se necesitan. Hombres es lo que hace falta en todo lugar donde hay música y flores y salones para bailar.

Nuestra crónica será completamente distinta á las de *Jajaljit*; corta, olorosa á tabaco, á cerveza, á whiskey y á otras yerbas.

...Allá va una mariposa, digo mal: es un par de orejas que parece volar al compás de la música: son los adminículos con que la Naturaleza dotó á don Adán Saborío para que pueda oír bien las dulces y melodiosas acordes del divino arte...

¿Aquel señor que baila entre paréntesis, ó sea, que al bailar finge montar un ternero, de tal modo abre sus miembros inferiores? Ah! Ese es el señor Gutiérrez Navas y por ese pequeño defecto es que en la Corte de Justicia Centroamericana le dicen que no se sienta bien...

Aquí viene el rey del baile: don Agustín Guido; parece un tiquisque, así con frac y con esa cara frescota que se gasta en todas partes menos en el Congreso, cuando dice alguna oración fúnebre sobre la tumba del Empréstito francés.

¡Don Andrés Venegas! Siempre con las llaves: no se pierde. Fíjese usted en el parecido que tiene con Tam Pui Shum.

Pero, no, el verdadero Tam Pui Shum se acerca á pasos agigantados...

Nueva equivocación: es don Lesmes Jiménez! Su figura nos trae reminiscencias de los países orientales ¿estamos en el Yoshi-Wara?

¿Quién es ese oficial, bajito, colorado como un tomate, con los ojos como dos húmedas ranitas verdes: el Coronel Zúñiga Montúfar.

Parece preocupado: habla solo, hace gestos... es que ensaya la táctica japonesa.

¿Y aquél del bigotito rizado que semeja un bollito de pan de huevo? Ese es Rafael Castillo.

¿Y ese otro que nos recuerda las ilustraciones de los periódicos de modas? Clavelón, hombre, Samuelito Piza, ni más ni menos.

¿Y el machito que le acompaña? ¡El macho de casa! Un machito que parece un nabo y sin embargo se llama Edward A. More y es de Búffalo.

A propósito de búfalos: allí viene uno que se me parece á don Ramón González; él es, no cabe duda.

¿Y esa araña pica-caballo que viene hacia nosotros? No es araña: es un señor de Nicaragua que se llama don Clodomiro Urcuyo.

¿Sittenfeld no ha venido? No; está despachando una remesa de Pipalamoya para la Línea.

¿Eso que veo es una caricatura de *Le Rive* ó es Carlitos Orozco? Es las dos cosas.

Veo en lontananza algo que se entretiene en comer y que se me parece á un Pato. No tiene nada de particular: es Pato Bonilla: nada entre dos platos siempre.

¿Y el otro, el de los zancos? ¡Qué ocurrencia, venir con zancos á un baile...! ¡Pero hombre! ¿no conoce usted á Chuzo González?

¡Esto ya es mucho! ¡Yo lo tolero todo, menos un poste de luz eléctrica bailando! Es el colmo!—No, señor, no es el colmo, es Augusto C. Coello.

Allí hay un individuo tan parecido á don Quijote cuando era joven, que no puedo menos de recordar á la Mancha y á la Dulcinea y... ¡oh sorpresa! Es Goyo Escalante. ¡Bendito sea Dios!

Alfonso Yglesias se acerca á paso de zancudo: no sé por qué me recuerda este Alfonso, los bambúes de la India: es un capricho de la imaginación.

AHORA EN INVIERNO
le conviene á usted un **CALZAJÓ FUERTE y RESISTENTE** al par que **ELEGANTE y de BUEN GUSTO**
Visite la
ZAPATERIA ESCORRIOLA
y sin costarle mucho dinero, saldrá usted satisfecho.

Y entre esos bambúes me parece ver que salta de pronto un venado: Polón Quirós, que allá va brincándose las sillas á cada paso.

Panchito Mendiola es, ni más ni menos, un pájaro-mosca, vulgo: gorrion—¡qué cosa!

Y Cuco Mora tiene cierto parecido á una girafa...

Y Rafael Hine á un yigüirro pichón...

Y Nancho García á un chanchito gordo...

Y el Doctor Hernández á un comemaiz.

Y Alfredo Volio á un caballo chele...

Y Carlos Millet á un gavián.

Y Luis Valenzuela á la ternera de casa.

Y Fernando Montealegre á un perro viejo...

Y José Joaquín Rodríguez á una gallina.

Y Pancho Bonilla á un mono cariblanco.

Y el Dr. Rodríguez á una vaquita nueva.

Y don Federico Mora á un caballo peruano...

Y Jorge Tristán á un tití.

Y Arturo Oreamuno á un potrancito de seis meses.

Y Teño Lara á un *Martin-Pescador*...

Y... este servidor de ustedes, á lo que ustedes quieran, siempre que se coloquen dentro de la escala zoológica.

¡Esto es el Arca de Noé! Me voy...

CRONISTA ZOO

Nota.—Si don Ricardo hubiera venido lo habría encontrado idéntico á un ganso; pero como no vino, insisto en que se parece á un armado ó armadillo, del cual no recuerdo el nombre científico.

COMPRO Y CANJEO
sellos usados de Costa Rica
JOSÉ MANUEL GARCÍA G.
Turrialba, C. R.

Manhattan Club
El mejor **WHISKY** El mejor
— Pidase en todas partes —

Cualquier trabajo de Joyería de buen gusto, sólido y barato, puede obtenerse en la
Platería de París
Calle del Correo, contiguo á F. J. Alvarado y Compañía
GRAN SURTIDO DE JOYAS NUEVAS.

Línea Hamburguesa Americana
SERVICIO ATLAS. — VAPORES CORREOS

ITINERARIO PARA JUNIO Y JULIO

Prinz Joachim.....	5	Junio 1911	Prinz Joachim.....	3	Julio 1911
Siberia.....	12	>	Siberia.....	10	>
Prinz August Wilhelm.....	19	>	Prinz August Wilhelm.....	17	>
Sarnia.....	26	>	Sarnia.....	24	>
			Prinz Joachim.....	31	>

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. — Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. — Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. — Más detalles en la oficina de

JOHN M. KEITH, en San José ó Limón.

¡Cúrese el dolor de muelas!

CERA DENTAL

del Dr. Franc

Alivia el dolor de muelas instantáneamente y constituye una calza temporal inmejorable.

Preparada en la

BOTICA FRANCESA

San José de Costa Rica

¡Alivio rápido y sin molestias para usted!

The West India Oil Company

26 BROADWAY, NEW YORK.

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina y todo lo concerniente al ramo.

GUILLERMO R. LAHMANN

Agente

Divagaciones de un loco

Ganas tengo de meterme á sastre. El oficio es bueno.

Con esta etiqueta de la política han faltado gentes que arreglen fracs, levitones, guantes, etc.

El chino José Asi, pero así... está de ropa, y á cada instante lo llaman de las Agencias, porque todo el que no tiene con qué asistir á un baile, lo primero que hace es presentarse donde Ernesto Lara, y le cuenta que está así así... (ya se entiende), cuando menos sin paraguas.

Llaman al chino... y este se presenta hablando en idioma quiché.

De lo que dice apenas se saca en claro que todo lo que debe lo tiene que pagar Tam Pui Shum. Además de esa razoncita no sabe decir otra cosa que *Wenceslao*.

¿Dónde aprendiste esa palabra?, le dice Ernesto.

Eso no se dice.

Debes cinco colones!

..

Los temblores

(En la vecindad)

Yo de casarme sería con don Pedro Nolasco.

—Lo mismo digo yo.

—De esa manera, ya podría dormir á gusto con Pedrito, porque Pedro tiene una caja bruja, que le avisa cuando va á haber desastre.

—No, comadre, Pedrito lo sabe todo porque estudia. El Padre Valenciano me dijo que Pedro arregla la atmósfera, y que cuando él quiere, no hay temblores.

El del 4 de mayo sucedió porque á él se lo habían llevado á un baile.

—¿Y á la hora del susto, qué estaba Ud. haciendo, vecina?

—Soltándome las enaguas, comadre, todavía no me pasa la vergüenza que me llevé con el hijo de la criada, que me alcanzó á ver las pantorrillas y una parte del estómago.

El confisgao me abrazó, diciéndome que el movimiento era de seis micos. Ya todo les enseñan en el Colegio á esos muchachos.

—Pues yo estaba con José María, bien

cobijados y tuvimos que salir en ropas menores.

—Y ya deben saber ustedes, porqué sucede esto, dijo doña Chepa, (beata y jamona). Se debe á la falta de fervor religioso, y de piedad cristiana.

Yo se lo dije á Ricardo; cástate, no seas tonto, el Padre Valenciano te echó tu responso la vez pasada.

Esa falta de moral es la que acaba con los países.

¡Mandarnos á traer maxims en vez de edificar iglesias!

¡Darnos dinero para un foot-ball, y no para una plática saorada. En vez de procesiones se hacen paradas militares!

¡Y en vez de ir á las explicaciones, se van á la Sabana ó á la plazuela de la Artillería, con un señor Juan Pérez Zúñiga que es el que les enseña á decir: «á la derecha» «á la izquierda...!»

Buenas noches, comadre!

Inventos y acuerdos

Ahora se discute el oficio de Chauffer.

Y piensan inventar otra clase distinta, por que la primera no sirvió.

El oficio de chauffer les ha puesto carne de gallina á los tenorios criollos.

Ya ustedes saben que la bebida de té excita los nervios; que el uso de la cebolla produce rencor político; que los tomates son causa de los celos y que la leche agria inmortaliza.

Ahora se ha descubierto en París que el cómodo y violento automóvil produce largos terremotos en el corazón, y horribles cuartos de mayos.

Quien inventó esos trastos fué Mr. Lindo, que Dios lo tenga en cuenta; después se inventaron los carros de tranvía, y éstos, según el Dr. Volfo, producen desarreglos fisiológicos en las mujeres.

Ultimamente el Municipio acordó: que las hembras releguen al olvido las enaguas de manera, y la falda corta, con el objeto de resolver prácticamente la pavimentación de las calles.

El General Villegas ha propuesto el uso de trineos en la ciudad. Ahora que nieve...

Se ha pensado últimamente en darles ofi-

cio á los perros, y lo necesario es el oficio, dijo Castro Ureña en una sesión, principalmente ahora que de tanta vagancia y encabezada por Mr. Knox Hine, una jauría de canes se comió al regidor Hernández con todo y paraguas!

En los ejercicios

Estuve en la Plazuela de la Artillería.

Allí estaban dando la instrucción militar.

—¿Cómo se dice en japonés «victoria»? Ud. señor Fonseca Calvo, conteste.

—Se me ha olvidado el dato, lo tiene el Inspector Villegas.

—Bueno, el que sigue, Dr. Barrionuevo.

¿No contesta? Entonces... se va á quedar detenido, llévelo á donde Ricardo. Ud. conoce á Enrique Jiménez y dígame que lo deje sin almorzar.

—Un paso al frente, ese recluta, y dígame su nombre.

—Felipe Alvarado, señor, pariente suyo: para servir á usted.

—Dígame qué cosa es empréstito francés.

—Yo no contesto.

—Sepa Ud. que aquí no estamos en el Ministerio.

—Ya lo sé.

—Lo mandaremos á San Lucas.

—Pero no contesto. Ya está Ud. como los periódicos, ¿qué cosa es empréstito? Ya sólo eso tiene en la boca....

Sin embargo, los periódicos tienen razón, porque el crimen de Ciruelas fué por el empréstito. La muerte de aquella pobre niña fué debida al empréstito. Hasta el padre Valenciano se ocupó de ese asunto el domingo pasado.

—Si usted sigue molestando, me deserto.

—No, capitán Felipe, eso sería una gran pérdida para el ejército, porque usted tiene buena puntería.

Es usted un gran carácter y tiene buenas condiciones para soldado; queda desde hoy con el grado de General de Brigada.

Y le dejo como ayudante á don Aníbal Santos.

All right!

Las conferencias

En un Club se lucía el domingo pasado un orador.

Dijo poco más ó menos que los curas eran un barril de petróleo, y que los liberales de-

Los mejores y más elegantes muebles

solicítense en el

BAZAR DE SAN JOSE

J. R. MATA

EN "LA BARCELONA" DE

ANTONIO MONTEALEGRE

Búsquense los puros, los puros, los puros

de las famosas Vegas de CACHI

Sucursal en Alajuela Librería de Calvo Fernández

¿DESEA Ud. UN BUEN PIANO?

COMPRE UN

RACHALS ó un **LAFFARGUE**

(ALEMAN)

(FRANCES)

¡Los MEJORES PIANOS del mundo!

AGENTE: BENJAMIN E. PIZA, SAN JOSE, C. R.

¿Por qué no toma Ud. una suscripción de un traje en la **Sastrería Londres y París?** Suscribiéndose hoy puede Ud. recibirlo el domingo por **UN COLÓN**

Por la razón y por la fuerza de su mérito la **BOTICA ORIENTAL** se abre camino en el favor del público

HA LLEGADO un gran surtido de hormas de sombreros azules para el uniforme del **Colegio de Señoritas** **HORMAS BLANCAS Y DE COLOR** para señoras, último estilo **SOMBREROS DE PAJA PARA HOMBRES** **"LA MODA" Eduardo Bengoechea**

bían acercar la llama de sus pensamientos, para que así ardiera la comunidad religiosa con todo y seminario.

Que lo que se necesitaba para ser orador era llevar una copita de whiskey entre pecho y espalda; que lo único necesario para ser conferencista era gritar duro, y que él —por la voluntad de Dios—era las dos cosas; por último declaró que amaba á todas las mujeres sin excepción; y les estuvo elogiando la boca, los pies y los ojos, dando ocasión esto á una manifestación femenina, que se notaba en el pecho de las concurrentes, hasta que el Sr. Cachiflener, enojado ó celoso, le dijo al conferenciata que se callara, que ya era muy noche, y después de darle la dirección de su casa, despachó á todos los socios á que fueran á despertar á las socias, que ya estaban dormidas.

Y así siguió la fiesta.

Pero yo me vine porque no sabía bailar!

Los Borges

Desde que *La Información* gasta coches, tranvías, detectives, motocicletos y automóviles, se metió á usar cosméticos y otras enjundias la prensa diaria.

Llega uno de los Borges:

—Que corra, señor Paynter, pero que corra, al fotógrafo lo tenemos enfermo con el cólera nostras, desde que ocurrió el crimen de Las Pavas, y hay que ir á tomar una fotografía de don Felipe, que está almoizando.

Luego se va usted adonde Prestinary, y debe de procurarse un ejemplar de *La Epoca* y leerle uno ó dos editoriales, porque necesitamos para la edición próxima un retrato de él bostezando!

—Mira, le dice Borges á Barrionuevo. Ud. que tiene tanto garbo y tanta logomagia, y sobre todo, Ud. que es capaz de enamorar á la luna si se ofrece, váyase á averiguar en qué barbería se afeita don Nicolás. Le pone un deacuatro en las manos al barbero, y el encarga que conserve un rizo de los que tiene el señor Secretario detrás de la oreja.

Es preciso conocer todo eso, porque mañana, ó un día de tantos, se ofrece hablar sobre el pelo de los Ministros y Modesto se va á ver en dificultades.

Al momento que esto ocurre se oye ruido en las escaleras, un ruido terrible.

¿Has oído? le dice Miguel.

Eso es un terremoto lejano. llamemos al observatorio: Biolley, Biolley!!

En esos momentos entra un repórter, que era el que hacía ruido, da dos pasos hacia adelante, y dice.

—Vengo á pie desde Puntarenas! ¡Acaba de dar á luz el Ministro chino!!

EVARISTO QUESADA



Diálogos

—Dígame, ñor Aniceto, usted qu'es hombre templao pa conocer la polftica dende la cruz hast'el rabo, ¿es verdá que de resultas del aguacero del sábado reventó en María Aguilar lo mesmo que un peje sapo el primerito de todos los próximos candidatos? —Hombré, yo nada he sabfo... Indalecio.... sin embargo al jedor d'esos empréstitos que nos vendrán de allá abajo, ya verás que por mancuernas van á seguir reventando... —¿Ha visto usted que presisa

tienen esos confisgaos? me parece que jué ayer que se trepó don Ricardo... —Que le dé gracias á Dios que siquiera lo dejaron quedito mientras el pobre ajustaba el cabo de año... pos va á haber una cosecha como de cien candidatos, sin contar á don Jelipe... y sin contar á don Máximo. —¿Ya tienen lista la gurbia? —¿Vos cré's q'ellos son tan chanchos? ya ese cuento se acabó: ora pagan los empleaos...

MANO-LITO

★ BUEN GUSTO - FANTASÍA ★

ULTIMA MODA

JOYERIA MODERNA

Unica Agencia en Costa Rica de los famosos relojes suizos

— marca —

I. W. C.

R. ORTIZ E HIJO

OBJETOS DE LUJO

★ ALHAJAS - RELOJES ★

¡Flor de Cuba! ¡Flor de Cuba!

¡Flor de Cuba!

!!!Los Mejores Cigarrillos!!!

El único depósito del verdadero

TABACO IZTEPEQUE

completamente sano, á precios sin competencia es el de

E. A. ROBLES

contiguo á Robert Hnos. frente á la Iglesia del Carmen

★ **ALMACEN ROMERO** ★

R O M E R O

IMPERMEABLES

—PARAGUAS—

ZAPATOS DE HULE

Gran remesa de **CUELLOS, PUÑOS y CAMISAS** de último estilo: :::::

★ **ALMACEN ROMERO** ★

Folletín de EL COMETA

Doña Tecla en Pomotú

AVENTURAS NOVELESCAS

por JUAN PEREZ ZUÑIGA

IV

¿Dónde estoy? Proclamación, acatamiento y otras frioleras.—
El señor de Korcho.—¡Viva Tecla!—El dios chico.—Reinar
antes de morir.—El tatuaje y la comida.

El desmayado cuerpo de D^a Tecla, despojado de toda vestidura y tendido boca arriba en la pétreo mesa, merced á la pericia del pintor íbase cubriendo de dibujos representando refulgentes astros, asquerosos reptiles, peces de colores y adornos mil de los más variados matices, sin protesta alguna por parte de la paciente, gracias á su aparente falta de vida. Pero cuando estaba firmando su trabajo el artista, precisamente sobre el punto más sensible del solomillo real, tales cosquillas produjo con el pincel en la epidermis de D^a Tecla, que ésta volvió en sí, murmurando la consabida pregunta de «¿dónde estoy?»

Gracias á su entereza de carácter y á su valor reconocido, pues no hay que olvidar que era viuda del capitán Butifárriz, doña Tecla no tuvo á bien sucumbir repentinamente al verse en aquella situación, en aquel traje y en lugar tan extraño para ella.

¿A qué sucumbir? ¿A qué fallecer? ¿Por ventura no había perdido ya todas sus ilusiones, que por arcano de la Providencia se hallaban depositadas en una sombrerera? Pues qué, ¿tras golpe tan rudo habían de hacer mella en su bien templado ánimo las nuevas desventuras que le ofrecía una vida exótica en los antípodas de su casa de huéspedes? No; D^a Tecla no podía dejarse vencer por el dolor y la sorpresa. Sus pupilos podían dar fé de ello. Encogióse, pues, de hombros, reparció una mirada indiferente entre su pintarreajado vientre y la estúpida faz del pintor, murmuraron sus labios una plegaria... y pidió el pollo.

Aquella vuelta en sí de D^a Tecla produjo en Palacio (llamémosle así) gran sensación y extraordinario regocijo. Los ministros, los altos dignatarios, así como los de pequeña estatura y los servidores de todos los sexos y gerarquías, acompañados por el destripador general, acudieron junto á la marmórea mesa y prosternándose ante ella, hundieron la frente en el polvo (porque aquél día no habían tenido tiempo las criadas de barrer bien el corral), y levantando tres veces los brazos en alto, pronunciaron al unísono, cual si formasen un orfeón salvaje, la palabra sacramental: «¡Chipén, chipén!»

Lo primero que hizo D^a Tecla fué incorporarse y suplir con sus manos la falta de ropa como buenamente pudo, y roja de cólera, comenzó á increpar á la concurrencia por la poca consideración con que se la trataba, mediante el breve discurso siguiente:

—Señoras: ¿cómo se entiende que la siem-

pre casta viuda del capitán Butifárriz haya sido objeto de una profanación tan inaudita? ¿En qué país vivimos, so groseros? ¿Quién si no aquel que pudre pudo osar jamás dejar al descubierto el alabastro de mi rabadilla, un día nívea y hoy verde con pintas? ¿Quién es el bellaco atrevido que me pintó este besugo al sur de la región abdominal? Esto es ignominioso, intolerante, sacrílego!

El ministro de la Guerra, creyendo que D^a Tecla se deshacía en elogios de aquella gente, exclamó sonriente:

—¡Chipén, chipén!

Pero el de Hacienda, al que instintivamente le había sonado mal la perorata de la flamante reina, envió rápidamente á buscar un individuo llamado Korcho que conocía un idioma muy parecido al de la augusta señora, á fin de que les sirviera de intérprete.

No tardó en acudir respetuoso el Korcho mencionado, y efectivamente se entendió desde luego con D^a Tecla, pues usaba una lengua muy semejante á la de la reina, aunque no tan limpia.

Y con la mediación del intérprete se entabló el siguiente diálogo entre la reina y los ministros:

—El pueblo te ha proclamado reina.

—Lo estimo. Pero ¿con qué permiso habéis dispuesto de mí?

—Porque para alimentar al pueblo no es conveniente carne tan blanca como la tuya.

—En eso de la carne estamos conformes—dijo D^a Tecla, notando que la suya se le ponía de gallina.

—Además—añadió el de la Guerra,—como reunes las condiciones de hombre y de mujer, según bajo el prisma que se te mire, te hemos considerado un ser divino.

—Mil gracias. Que yo era divina me lo dijo mil veces Butifárriz cuando éramos novios. Pero lo demás no lo entiendo.—Y añadió para sí:—Dios mío, ¿qué prisma será ese á que aluden? ¿Dónde estará el prisma?

—Tal divinidad—añadieron los presentes no podía menos de ocupar el trono, vacante á la sazón.

—¿Cómo te llamas, reina?—la preguntó el ministro de Gracia y Justicia, preparándose á apuntar el nombre sobre una paletilla de su secretario particular.

—Tecla—respondió magestuosamente la interpelada, rascándose una greca que tenía pintada sobre un vacío.

—¡Tekla! ¡Tekla!—exclamaron todos los circunstantes, y transmitieron el nombre al pueblo, que aglomerado y curioso aguardaba los acontecimientos al rededor de la choza.

Un tecleo ensordecedor, una especie de rapsodia de Listz para piano se esparció por la aldea, y acto continuo se fueron retirando de

la choza todos, excepto los ministros y el intérprete, á los cuales D^a Tecla pidió con insistencia y tras prolongados bostezos el pollo de que antes se hizo mención.

—¡El pollo es dios!—dijo el intérprete, traduciéndolo directamente de las palabras de un ministro pronunciadas en correcto kachipuche, que es el idioma de los tinkeanos.

—¿Desde cuando es dios?

—Desde esta mañana, según real decreto de la misma fecha. Como tal le adoran en el templete de la plaza.

—¡Lo que menos podía esperarse un pollo asado! En fin, sea lo que quiera, yo tengo el apetito más abierto que nunca y ruego á ustedes que me den pronto de comer.

Fueron los ministros á preparar la comida á su reina y ésta quedó sola en la estancia á donde la habían acompañado aquellos desde el corral. Tendióse sobre un lecho de palmas y tabacos y allí comenzó á reflexionar.

—Examinemos claramente la situación—murmuró para sí.—¿Me conviene seguir en el trono? Sí. Entre reinar después de morir, como D^a Inés de Ulloa, ó morir después de reinar, como hacen todas las reinas sensatas, lo mejor es optar por lo segundo. Reinemos, pues, evitando así que estos canchales se aprovechen de mis substanciosas carnes y de mi natural debilidad. (Aquí D^a Tecla preludeó un bostezo y prosiguió):

(Continuará)



El Proyecto de Unificación de la Deuda Municipal

ha fallecido también

La asistencia de usted á los
funerales, que tendrán lugar en

Nos llevó el demonio,
comprometerá la gratitud de los
municipes.

Amén

TEATRO NACIONAL

Compañía Melodramática y de grandes espectáculos

Hoy sábado, 15 de julio

Una causa célebre ó el Soldado de San Marcial

Famoso melodrama en 5 actos, cuyo
argumento se funda una causa célebre.

En preparación:

La Pata de Cabra ó Todo lo Vence el Amor

IMPRENTA ALSINA—SAN JOSE, C. R.

Todos los artículos que puedan desear
UN CABALLERO, UNA SENORA, UN NIÑO,
existen en el Gran

Almacén Robert Hnos.

PARA CABALLEROS Y NIÑOS:

Ternos de saco, Sobretodos, Impermeables, Paraguas, Gorras, Sombreros, Bastones, Carteras, Corbatas, Camisas, Cuellos, Medias, Pañuelos, Artículos para la toilette, Ropa interior, Boquillas, Pipas, Joyería, Maletas, Escopetas, Revólveres, Artículos para el sport, Juguetes, etc. *

A esta Tienda pueden ENTRAR Y SALIR SATISFECHOS
los más pobres y los más ricos.

Pedidos al contado, por correo, se envían
inmediatamente sin gasto para el comprador

PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS:

Sombreros, Colchas, Fundas, Sábanas, Cortinas, Encajes, Pasamanerías, Gasas, Sombrillas, Laniillas, Sedas, Muselinas, Pañolones, Cintas, Ropa interior, Mercería, Horquillas, Medias, Guantes, Cubrecorsés, Corsés, Enaguas de casimir y etamine, Perfumería, Bibelots, etc., etc.